



Mayo 24 de 1972

SESQUICENTENARIO DE LA BATALLA DEL PICHINCHA

" LOS GENERALES DEL LIBERTADOR "

Al cumplirse 150 años de la heroica gesta que sellara definitivamente la Independencia de nuestra patria, la Dirección General de Correos ha emitido una serie de estampillas que con el título "Los Generales del Libertador" rinde homenaje a once de los más destacados patriotas de las guerras de la Independencia.

El Centro Filatélico y Numismático de Guayaquil aplaude la feliz iniciativa de los Correos Nacionales y se adhiere al homenaje que todos los ecuatorianos rinden en esta fecha a los héroes de la Independencia al mismo tiempo que incluye en este Boletín una pequeña biografía de los once Generales cuyos oleos motivan esta emisión.

Por Decreto # 259 se autoriza la emisión de los siguientes sellos:

CORREO ORDINARIO:	500.000	sellos de 0,30	General Juan Ignacio Pareja
	500.000	" " 0,40	General Juan José Flores
	500.000	" " 0,50	General León de Febres Cordero
	500.000	" " 0,60	General Ignacio Torres
	500.000	" " 0,70	General Francisco de P. Santander
	500.000	" " 1,00	General José María Cordova
CORREO AEREO:	1'000.000	" " 1,30	General José María Saenz
	500.000	" " 3,00	General Tomás Wright
	500.000	" " 4,00	General Antonio Farfan
	500.000	" " 5,00	General Antonio José de Sucre
	500.000	" " 10,00	Libertador Simón Bolívar
	500.000	" " 20,00	Escudo de la República del Ecuador

Valor facial de la serie de 12 valores: \$ 46,80

En el mismo Decreto se autoriza también la impresión de otra serie de 12 valores en homenaje al Sesquicentenario de la Batalla del Pichincha y cuyo título es "Monumentos de Quito" de la cual daremos amplios detalles en nuestro próximo Boletín.

Estos sellos han sido impresos en Quito en los Talleres del Instituto Geográfico Militar.

GENERAL JUAN IGNACIO PAREJA

Ecuatoriano, Prócer de la Independencia, negoció en compañía siendo Coronel, del señor Manuel Antonio Luzarraga el Convenio de tregua del 19 de Enero de 1.829 en representación del General Illingworth.

Había sido de los buenos defensores de la plaza contra la escuadra peruana y tuvo parte en la muerte del Vicealmirante Jorge Guisse el 24 de Febrero de 1.828 sobre la cual dice Moncayo " Los Generales Illingworth y Juan Ignacio Pareja, marino distinguido que defendió a su patria, se consagraron a dirigir los tiros del único cañon que habían montado en el Malecón que sirve de muro a la ciudad. El Vice-Almirante Guisse sentado en el portalon de la nave, observaba con el antejo los movimientos del General Illingworth, su compatriota, su antiguo compañero de proezas en la guerra de la Independencia, su émulo de gloria. sin pensar que uno de esos tiros dirigidos por los marinos de tierra había de poner término a sus días y vengar al pueblo de Guayaquil de los ultrajes que le había inferido el terrible y feroz Vice-Almirante. Y como si la muerte de este hombre no bastare para satisfacer los manes de las víctimas inocentes que había caído bajo el plomo mortífero de las naves peruanas, la fragata " Prueba o Presidente como se llamaba entonces, se hundió en las aguas del caudaloso Guayas devorada por las llamas que la casualidad había encendido en sus costados" el 18 de Mayo de 1.829.

Cuanco la revolución de Mena fué desterrado a Paita con otros jefes al servicio de Flores.

Prestó después importantes servicios de la República.

GENERAL JUAN JOSE FLORES

Militar venezolano, general prestigioso, luchó junto a Bolívar en las guerras de la emancipación latinoamericana. Nacido en Puerto Cabello, el 19 de Julio de 1800, de origen pobre y oscuro, tuvo pocos estudios, tal vez, únicamente la mala y deficiente instrucción primaria de la Colonia. A muy temprana edad (15 años) ingresa como soldado en el ejército español y a su servicio alcanza el grado de sargento.

Tomado prisionero por los soldados de la libertad, se convence de la justicia de la nueva causa y desde entonces prestó sin interrupción su valioso contingente a la independencia. Sirvió con celo a su causa, sobresaliendo por su valor e inteligencia.

Interviene en gran número de acciones de armas (Arauca, Carabobo, sitio de Puerto Cabello, Bombaná, etc). En 1827 monstró gran habilidad para volver el orden a una parte de la 3a. División del Perú que invadió el Sur (Ecuador). En 1829 estableció en el Azuay su cuartel general, y contribuyó principalmente -

al triunfo de Tarquí, fué ascendido a General de División y negoció el tratado de Girón. Flores continuó la campaña unido a Bolívar. El Libertador se fué a Bogotá y le hizo Prefecto General del Sur y Comandante en Jefe del Ejército. Cuando en 1830 nuestro país se separa de la Gran Colombia para constituirse en el Estado Independiente del Ecuador, Juan José Flores fué designado como primer presidente de esta recién nacida República. Gobernó hasta 1834 y en este período ocurrieron la revolución de Urdaneta, sublevaciones militares que dieron margen a la pérdida de Pasto y la revolución de Rocafuerte, quién se entendió con Flores siendo designado su sucesor a la presidencia. Los partidarios de Rocafuerte siguieron en armas, pero Flores los derrotó en Miñarica, triunfo cantado por Olmedo en 1835. En 1839 volvió a la presidencia de la República y, con la idea de perpetuarse en él, convocó una Asamblea, la que redactó una constitución que suprimió las libertades individuales y extendió el período presidencial de Flores a 8 años.

Una rebelión lo depuso en 1845. Partió para Europa y en 1846 organizó en Londres una expedición que no pudo realizarse. Estuvo en Chile y después en el Perú, cuyo congreso le asignó una pensión como prócer de la independencia. En 1860 salió de Lima y se unió con García Moreno para ayudarlo en su lucha contra la anarquía nacional y la invasión peruana.

En 1864 salió a combatir a los revolucionarios que se levantaron contra García Moreno y falleció casi enseguida cerca de Santa Rosa a bordo del Smark (10. de Octubre) a causa de la enfermedad que sufría. Dos años más tarde se trasladaron sus restos con gran pompa a la Catedral de Quito, donde actualmente reposan bajo un hermoso monumento.

GENERAL LEON DE FEBRES CORDERO

Venezolano, nació en Maracaibo a principios del siglo de la independencia. Vino al sur como oficial del batallón Numancia, realista, derrotado en Boyacá. Este cuerpo se hizo célebre por haberse pasado a las armas republicanas.

Cuando en 1820 el General José de San Martín desembarcó en tierras peruanas con su ejército vencedor en Chacabuco y Maipo a conseguir la libertad del Perú, el Teniente Febres Cordero fué llamado para que forme parte de un nuevo cuerpo que se llamaría Primero de Numancia. De paso por Guayaquil, el joven oficial encontró la atmósfera propicia para sus expansiones y sueños de patriota y vió llegada la esperada ocasión de declararse y trabajar decididamente por la independencia. Visto el papel que Febres Cordero tuvo en los sucesos posteriores, indudablemente él fué el que sopló fuertemente en la hoguera que los guayaquileños, - con sus alientos patriotas, alimentaban y el que la atizó con fuerzas tales que de ella surgió glorioso el 9 de Octubre de 1820, porque, sin rebajar méritos a-

jenos, Febres Cordero fue el alma impulsiva y directiva de esa transformación. Febres Cordero peleó en Huachi 1a, Yaguachi Huachi 2a., Latacunga, Machachi, Pichincha, Pasto. Se opuso a la Revolución del 16 de Abril de 1827 que pretendía la incorporación del Departamento del Guayas al Perú.

Un militar como él no podía faltar en Tarqui donde estuvo presente con el alto cargo de Jefe de Estado Mayor General. Asistió a la convención de Riobamba en 1830.

Radicado en el Ecuador fundó respetable hogar con la distinguida dama guayaquileña Isabelita Morlás. Murió en 1872.

GENERAL IGNACIO TORRES

Hijo de la ciudad de Popayan, hermano del sabio humanista, orador y jurisconsulto doctor Camilo Torres, que redactó en Bogotá el acta de la Independencia el 20 de Julio de 1810.

Se estrenó en la campaña contra el Gobernador Miguel Tocon bajo las órdenes del General Antonio Baraya y en la primera acción de guerra por la independencia de Nueva Granada, Palacé Ira., 26 de Marzo de 1811 quitó un cañón al enemigo de los seis que tenía.

Peleó en todos los combates que siguieron, con Mariño y otros jefes hasta caer prisionero en 1816 en la Cuchilla del Tambo. Mandado por Sámano a Bogotá y juzgado por Morillo marchó condenado al presidio de Puerto Cabello donde permaneció preso hasta 1821. Vino al año siguiente a la campaña de Pasto como segundo edecan de Bolívar y con él al Ecuador. Fué intendente de Guayaquil en 1827 - cuando quedó terminada la revolución de los Elizalde con Bustamante. Casado en Cuenca donde también ejerció los primeros puestos militares y civiles, tuvo entre sus hijos a Rafael, jefe de familia respetable y fallecido hace pocos años (1909)

GENERAL FRANCISCO DE PAULA SANTANDER

Militar y estadista colombiano, prócer de la independencia. Nacido en Cúcuta, hizo estudios de leyes en Bogotá. Al estallar, en 1810, el movimiento emancipador se incorporó inmediatamente al ejército, participando en importantes combates. Organizó el ejército con el cual logró Bolívar la victoria de Boyacá, decisiva en la lucha de Colombia por su independencia, siendo ascendido en el mismo campo de batalla a General de División.

Durante la presidencia provisional de Bolívar, de la Gran Colombia, ocupó la vicepresidencia y estuvo a su cargo la administración de los negocios públicos mientras el Libertador proseguía sus campañas en el sur. Al regresar Bolívar, en 1827, para reasumir el mando, tuvo desacuerdo con Santander, y al producir-

se, el año siguiente, un atentado contra el Libertador, Santander se vio acusado de complicidad y condenado a muerte, sentencia conmutada después por el destierro. Viajó entonces por los Estados Unidos de América y Europa hasta ser llamado, muerto Bolívar (1830) para ocupar la Presidencia de Colombia, que ejerció hasta 1837. Su administración fué encomiable por la eficiencia y probidad con que manejó los dineros públicos y por el impulso que dió a la economía y a la cultura del país, pero su popularidad declinó por las medidas adoptadas contra militares opuestos a su gobierno. Defendió el prestigio de la república en incidentes surgidos con los cónsules de Francia e Inglaterra y suscribió con el primero de estos países un tratado de comercio.

Cuando dejó el poder fué elegido Senador por su provincia nativa, cargo en el que le sorprendió la muerte.

Su carácter extremadamente respetuoso de las disposiciones legales y constitucionales, de que dió repetidas muestras como gobernante, le ha merecido el título de "el hombre de las leyes", que le dió el propio Bolívar. Como administrador, primero de la Gran Colombia y luego de la Nueva Granada, fue notable por el impulso que dió a la instrucción pública y al progreso del país. Su mejor elogio está en estas palabras de Bolívar: "Santander en la administración y el ejército en el campo son los autores de la grandeza y la prosperidad de Colombia".

GENERAL JOSE MARIA CORDOVA

De Antioquia, Colombia nació el 8 de Septiembre de 1790. Estudió ingeniería con el sabio Caldas. Como en todas partes peleó con denuedo de héroe en Pichincha. En Ayacucho inmortalizó su nombre con sus 'armas a discreción y paso de vencedores' y con esto aseguró la victoria.

Su cabeza fué ceñida por Sucre con la corona de oro y piedras preciosas que Bolivia le presentó en La Paz a Bolívar y que éste regaló al Mariscal, y su pecho adornado con una riquísima medalla cubierta de diamante.

Fué secretario de Guerra del Libertador después del 25 de Septiembre de 1828 y rebelado contra él en 1829, vencido, herido y prisionero murió a manos del asesino Ruperto Hand.

GENERAL JOSE MARIA SAENZ

Nacido en Quito, tuvo el martirio de servir bajo las banderas realistas obligado como prisionero hasta que en el Perú pudo pasarse a las armas republicanas junto con aquel semillero de ardorosos patriotas que fue el bravo batallón Numancia.

El General Sáenz pertenecía a una distinguida familia y sus padres le dieron -

una educación esmerada. Era franco, marcial y naturalmente elocuente. Abrazó la carrera militar y entró a servir en Lima en el batallón Infante. Era Capitán cuando el batallón Numancia se sublevó en esa ciudad, izando el glorioso estandarte de Colombia. Pocos meses antes el General Sucre había ganado - la gloriosa batalla de Pichincha (24 de Mayo de 1822) y el bizarro batallón mandó en comisión a Quito al Capitán Sáenz, con el objeto de felicitar al General vencedor y ofrecer sus sinceros homenajes al joven héroe, que había conquistado una gran nombradía y una gloria inmarcesible en las faldas del Pichincha. En 1829, durante la campaña de Tarqui, el General Sáenz (Coronel entonces) fué uno de los que combatieron con mayor vehemencia. Cuando se manifestó en una Junta privada el propósito de no reconocer al General Sucre como Director Supremo de la Guerra, Sáenz con otros jefes protestaron contra semejante tentativa injuriosa al General Sucre y violatoria de la subordinación militar. Cuando en Mayo de 1830 se sublevó Flores contra Colombia, el General Sáenz, - que tenía el cargo de Intendente del Departamento de Quito, protestó contra esa sublevación.

Sáenz no sólo era admirador de Sucre sino íntimo amigo suyo y el asesinato de este grande hombre (4 de Junio de 1830) le causó una viva y dolorosa impresión. En 1831 se adhirió a la revolución de Urdaneta, proclamando la unidad de Colombia y el deslumbrante nombre del Libertador Bolívar.

A principios de mayo de 1833 se puso organizar el Partido Nacional en una reunión verificada en casa del General Matheu con más de 60 personas, entre las cuales las más notables eran el dueño de casa, sus sobrinos Manuel y Roberto Ascásubi Matheu, Ignacio Zaldumbide, Ontaneda, Barrera y Sáenz que fue nombrado Presidente de la patriótica sociedad. Desencadenada contra ella la oposición oficial, Sáenz tuvo que emigrar a Colombia. Llamado por sus compatriotas que le ofrecían grandes recursos, regresó al Ecuador en 1834 cuando ardía la revolución de Mena en Guayaquil que todos deseaban secundar. Sáenz fue batido por - fuerzas superiores y falto de los recursos prometidos izó bandera de rendición, a lo cual correspondió el vencedor Pallares mandando a un oficial Alvarez con unos soldados, quienes penetrando en el campo sedientos de sangre, degollaron al formidable adalid de la independencia hispanoamericana, en unión de su compañero Ignacio Zaldumbide, el 21 de Abril de 1834, en Pesillos. Fué hermano directo de Manuelita Sáenz.

GENERAL TOMAS CARLOS WRIGHT

Oriundo de Inglaterra, de familia distinguida, no hemos encontrado huellas de servicios suyos en Venezuela y Colombia en las campañas de la Independencia. Vemóse lucir sus bríos el 31 de Agosto de 1828 como Capitan de Navío en el combate naval de Malpelo al mando de la goleta Guayaquileña contra la Corbeta

bloqueadora peruana Libertad en aguas de Tumbes. Como edecan del General Sucre se distinguió en Tarqui de Coronel. Tomó parte en la revolución de Urdaneta y años después en la de Mena por Rocafuerte. Peleó en Miñarica. Sirvió por muchos años en distinguidos puestos a la República con adnegación y desinterés. Casado en el país formó una familia respetable.

GENERAL ANTONIO FARFAN

Nacido en Bolivia, vino al Ecuador por 1819 como Oficial del Batallón Realista Granaderos de Reserva. Hizo toda la campaña que siguió al 9 de Octubre, - revolución de la que supo ser uno de los más eficaces y decididos colaboradores, hasta coronarlo en las Faldas del Pichincha el 24 de Mayo de 1822. Acompañó a Bolívar cuando Agualongo pretendió restaurar Quito y fué con él hasta Pasto, provincia donde continuó prestando sus servicios por muchos años. Separado el Ecuador en 1830 y radicado en el país tomó parte en la política y en todas las Revoluciones intestinas hasta su fallecimiento, cuando era ya General de la República. Dejó familia en Cuenca.

Todas las pequeñas biografías que corresponden a los Patriotas que figuran - en las estampillas emitidas por la Dirección General de Correo en conmemoración del Sesquicentenario de la Batalla del Pichincha han sido tomadas de la Obra "Próceres de la Independencia" del Colombiano Manuel de Jesús Andrade, - publicada en Quito en 1909.

GENERAL ANTONIO JOSE DE SUCRE

Gran Mariscal de Ayacucho nació en Cumaná en 1.793, de una familia rica, noble y feliz. Tenía estatura regular con semblante sumamente animado, maneras cultas, dulces e insinuantes. Diestro y prudente, estrategico no trataba de rendir las plazas sino previendo que le habrían de servir de cuarteles de invierno. Era un niño cuando en 1.811 y 1.812 ya servía en el ejército de Miranda y con Piar Nariño, Bermudez Valdez redimian siendo cien, a tres provincias oprimidas por los realistas. Pérdida Venezuela en 1.814 vino a ser de los defensores de Cartagena en 1.815 (de Teniente) los célebres campos de Maturine y Cumaná lo vieron con tres o cuatro compañías rompiendo filas y destrozando enemigos poderosos.

Asistió a esa brillante serie de combates desde Calabozo y Semen hasta Cojedes; reconcilió a Nariño con Bermudez, venció en Gámeza, Banza, Vargas y Boyaca; negoció unido a José Gabriel Pérez y Pedro Briceño Mendez el armisticio de Santana con los delegados de Morillo, ya de general, el 26 de Febrero de 1.820. El 19 de Agosto de 1.819 dicen Scarpetta y Vergara, fué ascendido a General a los 26 años de edad.

Nombrado jefe de la campaña del sur vino a Guayaquil con fuerza auxiliares y empezó a negociar la incorporación de la provincia a Colombia, triunfó en Yaguachi el 19 de Agosto de 1.821 sobre Gonzalez. Victorioso avanzó a Huachi y fué derrotado por la polvoreda levantada en ese campo de arena, favorecida por el viento. Resuelto a la segunda campaña tomó la Vía de Machala y Cuenca para recibir en el tránsito los auxilios peruanos que San Martín enviaba a ordenes del Coronel Santa Cruz en reemplazo del Batallón Numancia del que no quiso desahacerse, los que se le incorporaron en Saraguro el 9 de Febrero de 1.822. Aguardó un mes en Cuenca los refuerzos conducidos por Córdoba, Santa Cruz en virtud de ordenes del Protector del Perú quiso retirarse con sus fuerzas y llegó el caso de intimar al jefe boliviano, que si persistía en retirarse haría uso de la fuerza para impedirlo. Ocurrió entonces la muerte del Presidente General Mourgeon, a quién reemplazó Aymerich Evacuada Riobamba por el traidor López, allí descansó hasta poder tener noticias de Bolívar, atajado en los Pastos por Don Basilio Garcia, a quién venció y no venció en Bomboná el 7 de Abril.

Convencido de lo imposible de tener noticias abandonó sus estancias y pensando solo en la justicia de la causa que defendía, alzaba sus toldos en las heladas faldas del Cotopáxi y para el 16 de Mayo acampaba en Chillo " Era el 23 de Mayo de 1.822 " Sucre a primera noche levanta sus toldos, se dirige sobre Quito resuelto a librar una batalla decisiva al amanecer" pero siempre inter

poniéndose entre la Capital y Pasto para proteger los movimientos de Bolívar, de quién no tenía noticias, pero a quién conocía suficiente para saber que no estaba inactivo " El 24 de Mayo desfiló el ejército republicano por las faldas del Pichincha y a las 8 de la mañana le atacaron los realistas. Sucesivamente fueron rechazados y obligados a retirarse cuatro de los batallones patriotas por falta de municiones que no habían llegado oportunamente. El primero que los recibe es PAYA, a cuya cabeza carga Córdova los realistas se retiran al Panecillo; y allí un a hora después flameaba la bandera colombiana - en el mismo sitio en que trescientos años antes Balalcázar había hincado - la de la conquista; y la caballería se retiraba a Iñaquito, en donde el mismo conquistador había derramado su sangre en defensa de Pizarro.

Lecciones de la historia ! El 25 de Mayo quedó firmada la capitulación en virtud de la cual el Sur de Colombia quedaba emancipado. En ella estaba comprendida la provincia de Pasto y Sucre (que ignoraba la suerte del Libertador) podía ofrecerle como obsequio del triunfo: 1.100 prisioneros, 160 jefes y oficiales, los 14 cañones enemigos y 1.700 fusiles".

Fuó después a la Campaña del Perú y libra la batalla de Junin y el 9 de Diciembre de 1.824 se libra la decisiva batalla de Ayacucho en que Sucre con 5780 soldados derrota al Virrey con 9310, sellando la independencia del Perú y de América.

El Perú le dá el título de Mariscal de Ayacucho y en Bolivia lo nombran Presidente Vitalicio, finalmente el 27 de Febrero de 1829 al mando de los batallones colombianos gana la batalla de Tarquí a los peruanos que habían invadido nuestro territorio fueron 4000 soldados colombianos que vencieron a 8000 peruanos.

Asistió al congreso de Bogota el 20 de Enero de 1830 en el cual al renunciar el Libertador el mando recomendó a Sucre como el " General más digno de Colombia" Firmada la Constitución del 3 de Mayo de 1830 no se eligió Presidente de Colombia a Sucre por no tener 40 años. Ansioso de regresar a su familia partió para Quito por la vía de Popayan y el 4 de Junio de 1830 murió asesinado en la solitaria montaña de Berruecos.

Fuó Sucre la encarnación más genuina de la honradez en todos sus aspectos, el hombre immaculado por excelencia. Ninguna fiesta tan pomposa como la motivada por el hallazgo de sus restos en Quito.